

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Viernes 11 de Mayo de 1875.

Número 1600.

ADVERTENCIA.

Como habíamos anunciado, empezamos á publicar la lista de los deudores á la Administracion de este periódico por concepto de suscripcion, cuyos nombres no desaparecerán de las columnas del periódico, interin no satisfagan sus descubiertos.

Sr. D. Diego María Rodríguez, Alhama.	140 rs.
Sr. D. Nicolás Carrillo, Mojacar.	20 id.
Sr. D. Francisco Fernández, Dalías.	20 id.
Sr. D. Donato González, Dalías.	40 id.
Sr. D. Amador Ramos Selles, Albox.	50 id.
Sr. D. Antonio Martínez Bautista, Purchena.	60 id.
Sr. D. Eduardo Cachá Espinar, Gergal.	60 id.
Sr. D. Manuel Perera Delgado, Matanza (Canarias).	40 id.

PARTE OFICIAL.

Día 10 de Mayo.

La Gaceta de hoy no contiene ningun decreto ni disposición de interés general.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.
Madrid 9 de Mayo de 1875.

Anoche se decía que volvía á tomar incremento el proyecto que el año pasado presentó el Sr. Gándara de acumular en el centro fuerzas bastantes para acabar allí la guerra en breve plazo y acometer despues á los carlistas del Norte con todo el ejército reunido, pero no me parece cierta esta noti-

cia y la creo consecuencia del rumor de que el general Jovelliar iba á tomar el mando del ejército del centro, rumor que hoy no se confirma.

Acaso haya influido para suspender el asunto de nombramiento de jefes militares la circunstancia de que en Andoain y en algun otro punto de las vascongadas ha habido graves disturbios entre las fuerzas carlistas andando á tiros unas con otras y resultando varios jefes y oficiales muertos y heridos.

La noticia se recibió en Madrid por un despacho de la Agencia Americana. El gobierno pidió confirmacion de ella al gobernador de San Sebastian quien contestó que en efecto era cierta, pero que se ignoraban los motivos del disturbio, por lo cual creo que lo que en este último punto han dicho los periódicos es mera suposicion.

Dícese que Cabrera solo espera á que el gobierno publique el decreto reconociéndole su empleo en el ejército para ponerse al frente de sus parciales y hostilizar á los carlistas.

Dícese tambien que el gobierno no juzga ya provechosa la libertad de comercio establecida por el general Quesada en Navarra, pues si de ella reciben provecho los pueblos y el ejército, tambien lo reciben los carlistas que así adquieren artículos de que antes carecian.

Los que pretenden estar bien informados aseguran que el ministro de Su Santidad ha manifestado ya al gobierno algunas, sino todas las condiciones con que se presta la corte pontificia al arreglo de las relaciones entre la Iglesia y el Estado, y que no todas las cree aceptable el ministerio, estando tambien en este punto conformes con el señor Cánovas los ministros moderados.

L. N.

Nos parece oportuno transcribir el presente artículo por tratarse en él de una cuestion que interesa al público en general y examinarse un asunto que se desconoce por gran número de personas.

LA INSPECCION

ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

Como si apropósito se tratase de

desvirtuar el buen efecto de la plausible y equitativa medida, publicada el sábado anterior, concediendo una proroga á catorce Compañías de caminos de hierro para terminar sus obras, la Gaceta del dia siguiente inserta otro decreto restableciendo la Inspeccion administrativa y mercantil en los ferros-carriles.

Por esta disposicion, se crea un personal de «ciento ochenta y siete» empleados: 2 inspectores jefes de 1.ª clase, 2 de segunda y 3 de tercera; 6 inspectores especiales de 1.ª, 7 de segunda y 13 de tercera; 20 comisarios de primera, 40 de segunda y 80 de tercera; 7 escribientes y 7 ordenanzas, cuyos haberes, comprendiendo 70.000 pesetas como importe de las gratificaciones fijas á los inspectores-jefes primeros y segundos, producen un gasto de 1.642.000 rs.

Pero no es esta fuerte suma la parte peor del decreto que nos ocupa: la inspeccion administrativa es completamente contraria al objeto que el gobierno se propone; ineficaz para defender los intereses del público, es una rueda que embaraza la explotacion, veja á las Compañías y solo sirve para favorecer con un sueldo, y á costa de las empresas, á cierto número de personas que, por lo general y casi sin excepcion, no entienden una palabra del servicio especial que se les confia. Cuando se suprimieron las inspecciones habia en ese personal muchos individuos, no solo desposeidos de los conocimientos necesarios, sino hasta incapacitados por su edad ó por su estado físico para desempeñar destinos que exigen gran actividad y conocimiento; aun dado caso de que por su índole pudiesen ser útiles sus servicios.

El sistema preventivo, á que tan aficionados se muestran los partidos doctrinarios, tiene pocas aplicaciones peores que á la vigilancia en la parte administrativa de los caminos de hierro; y si no lo demostrase desde luego el buen sentido, bastaria con un eloquente ejemplo que nos ofrecen las dos naciones de Europa cuya red de ferrocarriles es mas importante y extensa. Francia, el país reglamentista por excelencia, tenia hace poco, para reali-

zar la inspeccion é intervencion del Estado sobre una extension entonces de 16.000 kilómetros, un personal compuesto de «seiscientos treinta y ocho» fraccionarios; Inglaterra, para garantizar los intereses del público en una red de mas de 25.000 kilómetros (1), solo tiene TRES empleados, los tres facultativos.

Es inútil decir en cuál de los dos países se hace el servicio con mas regularidad y exactitud; dónde es mayor la velocidad de los trenes, y dónde las indemnizaciones por perjuicios causados al público son mas inmediatas y mas completas. En Inglaterra, el público, mas celoso que nadie de sus intereses, ejerce por sí mismo la inspeccion del servicio y se hace indemnizar por las faltas mas pequeñas de parte de la Compañía: un viajero obtiene con facilidad indemnizaciones por una sola hora que se haya retrasado la llegada de un tren y rara vez pasan ocho dias sin que cobre su importe.

La inspeccion administrativa y mercantil se suprimió en España incorporando sus funciones á la facultativa, por efecto del reconocimiento práctico de su inutilidad; y al restablecerla, el Sr. Orovio no ha encontrado ni aun medios de presentar el decreto precedido de consideraciones que lo justifiquen.

«Dice, por un lado, que se halla abandonado «el servicio del público en los ferro-carriles, á pesar del buen deseo é interés de las Compañías;» y sin embargo de este buen deseo é interés que reconoce á las Compañías, dice, 12 líneas mas abajo, que «urge poner remedio á tan grave mal, ejerciendo la accion del gobierno, para hacer cumplir con sus deberes á las Compañías explotadoras.»

¿Cómo, pues, se explica que, á quién se le reconoce buen deseo é interés en cumplir sus deberes, haya ne-

(1) En la semana terminada el 24 de enero último se han explotado 4.654 millas inglesas, ó sean 24.208 kilómetros y 40 metros de ferro-carriles, solamente de las Compañías adscritas á un centro comun de liquidacion de servicios combinados; pero ademas existen muchas pequeñas líneas no incorporadas á dicho centro.

—402—

afirmar que sería un buque mercante como la «Carolina;» mas el capitán pareció ser de opinion contraria.

—¿Acaso no es singular el que se halle precisamente allí? dijo despues de examinarlo con un antejo de noche; cómo no comprendéis que debe haber seguido el mismo camino que nosotros? Si viniese de Nueva-York, no habria podido adelantarse hácia el Norte con el viento que ha soplado; si hubiese salido de la colonia de York con direccion al este, no correria esta bordada, y por fin si gobernase hácia el sur, no se encontraría en este lugar.

El teniente, cuya cabeza contenia una especie de mapa del Océano, comprendió el momento las observaciones de su capitán, empezando á participar de sus inquietudes.

—Teneis razon, dijo: la posicion de ese buque es extraordinaria, y casi lo tomaria por el «Holandés,» que se ha mostrado á veces en estas aguas, durante la noche con sus

—401—

ñe? pues es la embarcacion señalada, y si os hallaseis acostumbrada, veriais los tres palos de un arrogante buque.

Mediante estas indicaciones, Gertrudis acabó por entrever un objeto que señaló á su vez á Mr. Wyllys.

—En efecto, dijo esta, es un buque, pero se halla todavia á una gran distancia.

—¿Teneis motivos para sospechar que sea enemigo?

—No, pero no me gusta verlo allí.

—Será sin duda un buque mercante ó un crucero procedente de Nueva-York, con direccion á las posesiones inglesas de las Antillas.

—Esperémoslo así, dijo Wilder con voz ahogada, y apartándose de Mrs. Wyllys, se reunió con el teniente Earing, el cual, valiente marino, pero dotado de escasa penetracion, no vió nada de particular en la aparicion de una vela desconocida, cuyos contornos eran á penas visibles, y no vaciló en

—398—

cuando de repente se fijaron sus ojos en un lejano punto del Océano.

—¿Teneis un cambio de tiempo? preguntó Mrs. Wyllys admirada por la duracion de su exámen.

—Con una brisa como esta, dijo Wilder no se buscan en el viento las señales del tiempo.

—Qué mirais pues, con tanta atencion.

Wilder abrió sus labios, y tendió el brazo, pero lo dejó caer bruscamente.

—Es ilusion! murmuró y, volviendo la espalda, siguió su paseo con mayor agitacion que antes; sus extraordinarios movimientos, de los cuales parecia tener apenas conciencia, inspiraron á sus compañeras grande admiracion, y tambien un secreto espanto, siendo en vano que sus miradas divagasen por la extension de las aguas; solo vieron ondulantes olas surcadas por cintas de brillante espuma, que hacian resaltar las glaciales tinieblas del resto del Océano.

cesidad de obligarle á que los cumpla?

Dice un párrafo del mismo preámbulo:

«Se desatiende á los viajeros, no se escuchan sus quejas, ó no se hace caso de ellas cuando se formulan; hay grandes abusos en la aplicación de las tarifas; se retrasan considerablemente la carga, transporte y entrega de las mercancías, ocasionando en ello inmensos perjuicios á los particulares y al comercio, y mucho mayor cuando por el retraso se averían, como acontece con frecuencia, ó se pierde la ocasión de colocarlas ventajosamente en los mercados á que se destinan.»

Si todo esto es verdad, ¿cómo el gobierno lo tolera: ¿Cómo no atiende esas quejas? ¿qué hacen sus agentes y los tribunales?

Para formular tan graves acusaciones, el ministro de Fomento, que no puede hablar nunca de oídas, debe reconocer hechos concretos, y al público la satisfacción de haberles castigado. Además un gobierno carece de derecho para mostrarse severo y exigente con las Compañías, dado caso de que estas no estuvieran animadas del buen deseo é interés que el señor ministro les reconoce, cuando el mismo gobierno se encuentra incapaz de defender los caminos y á los empleados de la explotación. Fuerzas militares que impiden los incendios de las estaciones y de las mercancías, el destrozo de las vías y del material, los ataques y descargas contra los trenes y los fusilamientos de sus empleados, es lo que los caminos de hierro necesitan, en primer término en circunstancias como las presentes; y no reglamentitos é inspecciones, ni esa falange de participes legos que vienen á repartirse con la mayor tranquilidad 1.642.500 reales que importan sus haberes. ¿Cuánto más útil no sería costear con ese dinero un batallón que ayudase á defender las vidas é intereses de los empleados y de los viajeros contra los carlistas y contra los ladrones?

En un país donde media docena de bandidos paran y roban un tren, es hasta risible toda medida que no sea atajar en primer término y con urgencia este escándalo que nos deshonra ante los pueblos.

Para que al decreto en cuestión no le falte nada, se restablece en él la inspección del material móvil y de tracción, que debe ser y es de hecho parte integrante de la facultativa. ¿Pero, cómo se hace?—Se hace creando ocho

plazas de ingenieros mecánicos, cuatro de ellos dotados con 16.000 reales de sueldo y con 14.000 los restantes: es decir, ocho personas para inspeccionar el material de treinta y tantas Compañías, alguna de las cuales tiene 1.500 kilómetros de ferro-carriles, lo que equivale á una inspección ilusoria, precisamente en el ramo del servicio de inspección que mas la necesita y donde es mas difícil. Es mas, ocho empleados muy mal retribuidos; porque, pagar á uno facultativo y por lo tanto con condiciones garantidas de capacidad, mucho menos de lo que se asigna á los inspectores legos de la inspección administrativa, es tratar muy mal á la ciencia y peor al buen servicio; ocho ingenieros industriales, dotados entre todos con 6.000 duros, para desempeñar un trabajo inmenso, superior á las fuerzas de cuarenta, mientras se destinan 187, que cuestan mas de 82.000, á un servicio para el que deberían bastar una docena de funcionarios administrativos y el ejercicio de las atribuciones de los tribunales y la guardia civil, son cifras que forman un triste contraste y que se escapan á toda explicación racional.

Los que lo han hecho sabrán por qué lo hacen: y de seguro llevarán mas ruido á sus oídos los aplausos de los 187 favorecidos, que la crítica de de un periódico tan humilde como imparcial y desinteresado en la cuestión.

Gaceta de los caminos de Hierro.

GUERRA CIVIL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes noticias y telegramas recibida en el ministerio de la Guerra, relativas á la guerra civil.

«Castilla la Nueva.—El teniente coronel Melguizo dá conocimiento de haber alcanzado con parte de las fuerzas á sus órdenes, el día 6, en el puente de las Herrerías, á las facciones de Cuadra y Vila, que formaban un total de 50 hombres y algunos caballos. El enemigo había cortado el puente, fortificándose en la orilla opuesta; vadeado el río bajo el fuego que aquel hacía desde su formidable posición, se le desalojó de ella con pérdida de dos muertos y varios heridos, cogiéndoles una carga de armas y dos caballos, rescatando al conductor de correos de Labranca (Guadalajara) que tenían preso para ser fusilado.

Por nuestra parte ha resultado un oficial y un soldado heridos, y otro individuo de tropa contuso.

El teniente coronel Melguizo con-

tinúa persiguiendo los restos de dichas gacillas, que espera caigan pronto en su poder.»

Del *Noticiero Bilbaíno* correspondiente al día 8 tomamos lo siguiente:

«A consecuencia de una comunicación pasada por los carlistas amenazando con hacer fuego á toda persona que se dirigiera á las funciones de las Flores de María que se cantaban en la capilla de San Mamés, hanse suspendido estas á fin de evitar las iras de aquellos salvajes. Los carlistas impiden que las gentes asistan á las funciones religiosas y socorran á los pobres acogidos en la casa de Misericordia, pero no que vayan á su campo á bailar y á cometer otros excesos. Tal es su catolicismo.

Anteayer llegó á Durango el cabecilla Tristany.

Las juntas facciosas de Alava se hallan reunidas actualmente en Aramayona.

El pretendiente ha suprimido su llamada secretaría del Estado y del despacho, quedando, por consiguiente, cesante el cabecilla Martínez Viñalet, que la desempeñaba.

En su lugar ha creado una sección de relaciones extranjera, de la cual ha nombrado jefe á D. Ceferino Suarez Bravo.

D. Carlos continúa rodeándose de aduladores y separándose de los militares de algun prestigio.»

NOTICIAS GENERALES.

Barcelona, 9.

Segun un telegrama oficial que publica el «Diario» en su última hora, el coronel de San Fernando con su columna quemó varias lanchas del Ebro en Benifallet despues de tres horas de fuego. La facción tuvo varias bajas. Por nuestra parte, un herido.

Los voluntarios de Cívile que iban con la columna pasaron á Benifallet dando muerte al comandante de armas carlista de dicha población que intentó defenderse.

Segun otro parte que tambien publica el «Diario», el coronel de Africa batió á las facciones de Muxi, Mariano y Noy de Badalona, fuertes de 500 hombres, que se hallaban posesionadas de las sierras de Tres Tormes de donde fueron desalojadas.

El enemigo dejó sobre el campo ocho muertos y se llevó otros y ademas tuvo gran número de heridos. Las tropas no tuvieron más pérdidas que un soldado muerto y ocho heridos. La columna fué á pernoctar en Castelltersol.

«Siguenza 9 mayo.—Al capitán ge-

neral y gobernador militar de Guadalajara, el teniente coronel Melguizo.—La facción Cuadra, que en mi telegrama anterior dije á V. E. era perseguida de cerca, ha sido alcanzada nuevamente por una de mis pequeñas columnas, cogiéndola un prisionero, cogiéndole dos caballos, varias armas de fuego, entre ellas dos Remington y otros efectos, disolviéndose por completo; más no ceso en la persecución y tengo esperanzas de recoger algunos dispersos.»

TELEGRAMAS.

Lieja, 8.

El burgomaestro de esta ciudad ha dado un bando prohibiendo las procesiones religiosas que debían celebrarse con motivo del jubileo.

Los católicos se muestran muy disgustados de esta medida.

Londres, 8.

Hasta fin de mes no saldrá con dirección á los mares polares la expedición inglesa, compuesta de los buques «Alert» y «Discovery», destinadas á explorar aquellas regiones.

Bruselas, 8.

En la cámara de diputados se ha discutido el incidente pruso-belga.

Despues de un largo debate se ha aprobado por unanimidad la siguiente orden propuesta por el diputado Malon: «La Cámara aprueba completamente las explicaciones del gobierno y se asocia al sentimiento que ha espresado el ministerio.»

Plymouth, 8 (por el cable.)

El vapor «Oiler» de la compañía Aig de Hamburgo, se fué ayer á pique cerca de las islas de Scilly.

De los 260 pasajeros que conducía se han salvado muy pocos.

Paris, 9 (no h.)

Los periódicos de Paris desmientan que el gobierno de Alemania haya dirigido al de Francia una nota relativa á los armamentos que se hacen en Francia.

Dicen que Alemania ha tenido el proyecto de enviar una nota al señor Decazes, pero que hasta ahora no se ha hecho.

En la reunion de los diputados de la izquierda se ha declarado que el partido estaba poco satisfecho de la marcha política del Sr. Buffet, pero que no tratará de derribarle, pues quiere modificar paulatinamente la situación.

Se ha decidido tambien que se limitaría al número de los proyectos de ley, á fin de que su discusión no impidiese la disolución para el otoño próximo.

San Petersburgo, 8.

El emperador salió hoy para Berlin.

Paris, 9 (9 noche.)

No se ha hecho una fiesta para los carlistas; pero sí á favor de los heridos españoles sin distinción.

En la catástrofe del «Schilla» se encontraban 42 personas, entre las cuales 15 pasajeros se han salvado.

Bucharest, 9.

El partido radical ha hecho una de,

—399—

«Nada vemos!» dijo Gertrudis dirigiéndose á Wilder que se había detenido de nuevo para sondear el horizonte.

—«¡Mirad!» contestó el capitán mostrándole el límite del mar: ¿no veis algo allá abajo?»

—Nada.

—No miréis el mar; fijad vuestros ojos en el punto que se unen el agua y el cielo, en la línea de nebulosa luz en que las olas se elevan en pequeñas colinas. Por el cielo! mis ojos no me han engañado: es un buque.

—Una vela! gritó el vigía, y su grito resonó en los oídos de nuestro aventurero como el graznido de un pájaro de mal agüero.

—¿A dónde? preguntó.

—A sotavento, contestó el gaviero; es un buque orientado cerca del viento; hace una hora que lo distingo, pero en un principio lo tomé por una neblina.

—Tiene razon, murmuró Wilder; y sin

—400—

embargo es extraño ver una embarcación en estos parajes.

—¿Por qué? preguntó Mrs. Wyllys.

—Lo ignoro, dijo vagamente el joven; pero quisiera que se hallase en otra parte, y que gobernase hacia el norte.

—Jamás dais las razones de lo que decís, añadió el aya; ó nos juzgais indignas de oír vuestras explicaciones, ó incapaces de comprenderlas; nunca os habeis dignado probarlo, y haceis bien, porque quizás frustraríamos vuestras esperanzas.

Wilder se sonrió, y sin proferir una palabra, púsose á contemplar la parte del Océano, en que apareciera la vela que tanta inquietud le causaba; las pasajeras le imitaron, pero nada alcanzaron á distinguir, manifestándole Gertrudis la inutilidad de sus esfuerzos.

—Veis, dijo el capitán, en aquel rayo de luz que colora la espuma del mar, un objeto que se desprende del cielo como una telara-

—403—

portas abiertas y sus baterías iluminadas; pero no es posible que lo sea, puesto que las dimensiones del «Holanda» son á lo mas las de un sloop de guerra, y además este corre siempre con el viento, al paso que esa vela se encuentra á sotavento.

—O! gritó Wilder, ¿el de la gavia mayor?»

—El marinero apostado en aquel punto contestó á esta voz del modo acostumbrado, y la conversacion que se trabó, se compuso por precisión mas de gritos que de palabras.

—¿Desde cuánto tiempo veis aquella vela? preguntó Wilder.

—Acabo de subir; pero el gaviero á quien he relevado, me ha dicho haberla visto hace una hora.

—¿Dónde se encuentra ese hombre?»

—A mi lado; dice que no puede dormir, y ha permanecido en la verga para hacerme compañía.

mostracion con motivo del aniversario secular de la anexión de la Bucovina a Austria.

El populacho ha intentado asaltar la casa de la ciudad.

Han intervenido las tropas y han hecho algunas prisiones.

Paris, 9 (noche).

Se asegura que ha llegado a esta ciudad la titulada duquesa de Madrid.

Se insiste en que el gobierno alemán proyecta en efecto enviar una nota a Francia sobre el armamento militar de esta potencia.

Un telégrama de Berin no dá importancia alguna á la supuesta tentativa de asesinato contra el príncipe de Bismarck.

GAZETILLAS.

Kiosco.—El sábado 15 se inaugurará el nuevo café de verano «El Suizo» del que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Segun nuestros informes, la banda de música de esta capital tocará piezas escogidas la noche de la apertura en el mismo Kiosco, y el Sr Zarzosa obsequiará con un espléndido refresco á los Socios de referido café.

Estamos seguros que la concurrencia no será escasa, y que los sacrificios hechos por nuestro amigo, tendrán pronta y segura recompensa, por haber introducido en Almería una mejora de tanta importancia, proporcionándonos un cómodo y fresco lugar de recreo al que no dudamos asistirá lo mas escogido de la buena Sociedad almeriense, en busca de pasar agradablemente las calurosas noches del estío.

Los igualó.—Hé aquí un rasgo evangélico de un obispo inglés, referido por un periódico de aquella nacion:

«El nuevo obispo de Lichfield habia ido á predicar á una iglesia del condado Norte Stroffordshire, construida por los mineros del distrito Al llegar, extrañó ver que los bancos y mejores sitios de la iglesia estaban ocupados por personas provistas de papeletas compradas á la junta que dirigia la funcion, mientras que los pobres obreros de las minas se apiñaban á la puerta sin poder pasar. El obispo calló, dijo sus oraciones de costumbre y cuando debió empezar su sermón, atravesó la nave de la iglesia, salió al pórtico y subido en una piedad predicó para los que no habian podido comprar papeleta de entrada; los privilegiados no tuvieron mas remedio que ir á mezclarse con los pobres, para oír á quien les daba tan elocuente leccion de humildad y de equidad.»

Sin estras.—Escriben de Gibraltar el sábado: «A causa de la densa niebla que hizo durante la noche anterior, esta madrugada encalló en Paula Cabrita, cerca del Cabo Carnero, la barca francesa «Saint Louis», capitán Pallissier que, con cargamento de vino y sal, procedente de Toulon se dirigia á Saint Pierre (Migeulon).

Los vapores remolcadores «Hércules» y «Jackal» acudieron al sitio del siniestro para prestar asistencia y sacar el buque, lo que no han podido conseguir.

Otro buque que según se dice es de la misma nacion se encuentra tambien embestido en la vecina costa de Africa. Los vapores se han dirigido á aquel sitio en su auxilio.

Al comercio.—Por noticia oficial que el cónsul inglés en Tángier comunica al gobernador de Gibraltar, se sabe que S. M. el emperador de Marruecos ha permitido la exportacion de huesos por seis meses, á contar desde el 22 de «Rabia el Ogüel» de 1292, ó sea del 28 de Abril de 1875; como tambien que continúe la exportacion de habas, garbanzos y maiz por doce meses mas, á contar desde la misma fecha.

A Esmeralda.

I.

El jugador que acierta una judia Donde arriesgó impasible su fortuna; El estudiante que se va en la tuna, Y al que toca la suerte en loteria; El estudioso astrónomo que un dia Descubre un astro mas junto á la luna; Y el que habiendo nacido en pobre cuna, Hoy riquezas y honor tiene á porfia; Aunque su eterno sueño han realizado No es su goce tan grato como el mio Cuando contemplo á mi chiquilla al lado; Pues tanto en su cariño me confío, Y estoy tan grandemente enamorado,

Que solo al recordarlo me estasio.

II.

El que con su patrona está empeñado Y á un prestamista debe y al casero, Teniendo en gran apuro al zapatero, Por el calzado que le dió fiado;

Quien tiene hace seis meses atrasado, Un reloj y un gaban, y á su sombrero Por no tener ni aun roze con dinero

Con tinta da por todo lo rozado; Por mas que de desdichas no esté exento,

No sufre ni con mucho la agonía,

Que yo generalmente experimento.

Ni puede padecer un solo dia

La continua zozobra que yo siento,

Estando lejos de la novia mia.

M.

Nuevo colega.—El dia 15 del corriente empezará á publicarse en esta localidad un nuevo periódico titulado *El Noticiero*.

Le deseamos larga vida y muchas suscripciones.

Colocacion.—Una persona de acreditada honradéz, desea encontrar una casa donde colocarse de criado ó cocinero. Tiene personas que lo abonen. En esta imprenta darán razon.

Santo del dia.

Viernes.—S. Bonifacio, mr. Sale el sol á las 4:47 de la mañana. Pónese á las 7:6 tarde. Sale la luna á las 4:11 m. Pónese á las 5:46 t.

Efemerides.

1610.—Es asasinado en Paris el rey Enrique IV.

Alcaldía = Arbitrios Municipales.

Recaudacion del dia de ayer.	
	rs. Cént.
Fielto de Granada.	120 92
I.º del Puerto.	685 62
I.º de la Vega.	207 97
Total.	1023 51

Almería 13 de Mayo de 1875.—Oña.

EDICTO.

D. Juan de Oña Quesada, Alcalde Constitucional de esta Capital:

Hago saber: que tomando en consideracion el impropio trabajo que está ofreciendo la Comision Provincial, la revision de los mozos de la provincia en el presente reemplazo y los anteriores, en cumplimiento de las R. O. vigentes; de acuerdo con el Sr. Gobernador Civil, ha dispuesto se fije el presente edicto, anunciando que no obstante la citacion anunciada, personal que se está practicando á todos los mozos declara los soldados en la quinta del corriente año y a los revisados de la misma, con inclusion de los procelentes de los dos reemplazos de 1874 y 1873, así como los que se encuentran pendientes del fallo de la Comision Provincial, comparezcan á estas Casas Consistoriales de las 8 de la mañana del dia 25 del corriente mes para su entrega en la caja de la Provincia; en el concepto de que el que no concurre, sufrirá las consecuencias de su falta de cumplimiento á este servicio, sirviendo el presente de nueva citacion personal para dicho dia en vez de la anteriormente verificada. Y para que llegue á noticia de todos se fija el presente en Almería á 12 de Mayo de 1875.—Juan de Oña, Por acuerdo del Sr. Alcalde, Antonio Perez.

SECCION DE FOMENTO.

Registros que entraron el 10 de Mayo de 1875.

Registro núm. 8693, «Dos de Mayo» 12 pertenencias, por D. Francisco Lacasa, parage Sierra Alhamilla término de Mijar.

Dia 12.

Registro, núm. 8697, Santa Josefa, 12 pertenencias, por D. José Caicedo, parage llano de Balsa Nueva, término de Berja.

Dia 13.

Registro, núm. 8698, «La Escondida», 12 pertenencias, por D. Antonio Rojas, parage Barranco chico de Ecuarro, término de Tabernas.

CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS.

Relacion de las operaciones facultativas que se practicarán por esta dependencia en los términos y periodos anotados á continuacion.

Desde el 10 al 19 de Mayo.

Demarcacion: 7493 El Jarave, paraje Cerro del Matagallar, término, Huerca de Almería, interesado, don Antonio Vivas Arqueros, vecindad, Almería.

Idem núm. 7330 El Toison Roto, paraje, Castellón, término, id., interesado, don José Jover y Grepí, vecindad, id.

Idem, núm. 7390, Precaucion, paraje Barranco del Cura, término, id., interesado, don Ramón Lelesma Crehuet, vecindad, id.

Idem 7303, San Juan Bautista, paraje Collado de los Lobos, término, idem, interesado don Felix Ramirez Boza, vecindad, id.

Idem, núm. 8003, La Sorpresa, paraje, Barranco del Polto, término, id., interesado, don Francisco Durban, vecindad, Vera.

ES UNA GANGA.

La Madrileña, El Trueno Gordo.—Barato mas que barato.

Las innumerables compras que viene haciendo esta casa durante algun tiempo, sin omitir ninguna clase de sacrificios para hacer las compras en las principales fábricas del pais y extranjero, dá margen á ofrecer á este público, un estenso y variado surtido de géneros de lana para la actual temporada, que por sus clases, dibujos y baratura, llenarán los deseos de los gustos mas delicados.

Reseña de los géneros.

Un estenso y variado surtido de cortes de panta on, á 16, 18, 22, 26, 30, 35, 40, 44, 50, 55, 60, 65, 70, 74, 80 y 85 reales corte.

Gran coleccion de lanas Meltons, á 12, 18, 22, 26, 30 y 32 rs. vara.

Otra: Hilos torcidos, á 14, 20, 22, 26, 28, 30 y 32 rs. vara.

Otra: Pañetes lisos y labrados, á 25, 28, 30, 34, 36 y 38 rs. vara.

Otra: Tumas y cuadros, traje novedad, á 28, 32, 36 y 40 rs. vara.

Otra: Tricot pié azul, varios dibujos y lluvias seda, á 28, 32, 36, 42, 48, 50 hasta 65 rs. vara.

Otra: Elasticones francés y del pais, Satenes y Castores, á 40, 44, 48, 50, 55, 60, 68 y 80 rs. vara. Paños y patines de todas clases y precios. Satin China, Driles hilo, Crudillos, Cóteras, Brillantinas estampadas y toda clase de forros, á precios arregiados.

NOTA.—Los precios que arriba se expresan, estarán marcados en las colecciones, á fin de no equivocarse ni á niños de 8 años. No se rebaja nada de los precios anunciados. Se hace el 5 por 100 de descuento, comprando de 100 rs. en adelante.

Permanecerá solo por 15 dias. Calle Real núm. 3.

Mina «Suerte del ocho de Febrero», situada en el cerro de Quintana, sierra de Gador, término de Canjajar, lindante al S. con San Antonio tercero, E. Abundante y Reserva, O. Fray Patricio y la Tia Esperanza y próximamente al N. El Trueno.

Se dá á partido la espresada mina bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la casa del presidente que suscribe, paseo del Príncipe núm. 23.

Almería 6 de Mayo de 1875.—El Presidente, Santiago Capella.

ESPECTACULOS.

LICEO DE LAS DELICIAS.

Gran funcion para hoy

- 1.º SINFONIA.
- 2.º La ópera cómica española en dos actos

EL TIO CANIYITAS

ó el nuevo mundo de Cádiz.

- 3.º La zarzuela del género bufo PASCUAL BAILON.

A las 8 y media.

Entrada general 1 rs.—Id. á las localidades 2 id.

Ultima hora.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 10 de Mayo de 1875.

El cúmulo de noticias mas ó menos falsas que corrian estos dias sobre mandos en el ejército y disidencias entre los ministros ha cesado casi repentinamente, sucediendo un periodo de calma en el que apenas se dice otra cosa que seguiremos como estamos.

En la bolsa los fondos se presentaban esta tarde con tendencia á la baja, pero no era porque corrieran noticias políticas ni buenas ni malas, sino por que los que habian comprado papel en grandes cantidades esperando sucesos próximos favorables á la paz procuran deshacerse de él.

En dicho local se hablaba esta tarde, apesar de lo que anoche dijo «La Epoca», de que al fin será nombrado el general Moriones jefe del ejército del Norte, pero no creo la noticia fundada y de toda suerte antes de oír al general Quesada que llega mañana á Madrid no tomará el gobierno de seguro ninguna determinacion en este sentido.

Personas competentes aseguran que si se toma la ofensiva en el Norte las tropas pueden apoderarse facilmente de la posicion de Santa Bárbara de Oteiza, desde la cual con los cañones de grande alcance que tiene ya el ejército, se puede destruir en poco tiempo á Estella sin perder un soldado.

Los que no son partidarios de que vaya al Norte el general Moriones, aseguran que este es al fin el jefe militar de los constitucionales sagastinos, noticia que no es cierta, pues el general Moriones tiene gran cuidado en no afiliarse á ningun partido y además el jefe militar de los constitucionales es y continuará siendo el general duque de la Torre.

Los trabajos de los constitucionales amigos y adversarios del ministerio, no solo darán por resultado la formacion de dos fracciones mas ó menos numerosas, sino la organizacion de una tercera compuesta de los unionistas que ni están conformes con el gobierno actual ni quieren la jefatura del Sr. Sagasta.

El núcleo de esta fraccion serán los Sres. Posada Herrera y marqués de la Vega de Armijo. Ninguno de los dos vendrá por ahora á Madrid pero sus amigos mas íntimos que aquí residen ni firmarán la fórmula de los sagastinos ni asistirán á la reunion del dia 16.

No falta quien sospeche que esta fraccion por lo mismo que es la que menos trabaja sea la que mas provecho saque y constituya el ministerio que haya de suceder en su dia al actual.

Puedo asegurar á V. que cualesquiera que hayan sido las peticiones hechas hasta ahora por el nuncio de su Santidad no llegará el caso de que queden sin arreglar las relaciones entre la Iglesia y el Estado pues monseñor Simeoni seguirá la misma conducta templada que ha observado durante todo el periodo revolucionario el cardenal Moreno representante oficioso del Papa.

L. N.

ALMERIA.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea los cobra cada
reclamo, en la tercera plana, á doble precio.



OPRESIONES, TOS, CONSTIPADOS
(ASMAS) aspirando el humo penetra en epiglo, calma el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias.
PARIS, J. ESPIC, 128, RUE ST-LAZARE. Exigir esta firma en cada cigarillo
Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.
En Almería Gomez Talavera.

NEURALGIAS
CATARROS

POMADA TANICA

Devuelve á los *Cabellos blancos* su color primitivo sin teñirlos. Los médicos la recomiendan como la mejor, 26 rs. Paris, FILLIOL et ANDOQUE, 47. r. Vivienne. Madrid, Agencia franco española, Sordo 31; en Almería G. Iribarne y G. Abad.

ENOLATURO REGENERATIVO

DEPURATIVO DE LA SANGRE, DEL DOCTOR PADRO.

Este maravilloso medicamento es el mas eficaz para la pronta y radical curación de todas las enfermedades de la piel, y las que reconozcan por causa un vicio en los humores, como las herpes, el venéreo, las llagas, las escrófulas, la sarna; supuración de los oídos, etc.
En Almería, Gomez Talavera.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tina, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afogados de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 532, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL
de Sarrazin-Michel,
de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática.
Precio en Francia, 10 fr. el frasco.
En general basta con un frasco.
Depósito en París, casa de MM. Dorvault et Cie., Philippe Lefevre, y en las de los principales farmacos de todas las ciudades.
En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31; por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

GONORREAS.

Las **CAPSULAS Peruvianas del Doctor BORRELL** son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.
Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.
Depósitos general-s: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto número 52. Almería, botica de Moya Lopez.
Además se vende en las principales boticas de España.



Medalla de la Sociedad de Ciencias Indus. Paris.

NO MAS CABELLOS BLANCOS

MELANOGENE
Teintura por excelencia
De DICQUEMARE aine, 47,
place de l'Hôtel-de-Ville,
Rouen (Francia).
-Para teñir al minuto de todos colores los cabellos y la barba sin peligro para la piel y sin olor. Superior á todas las usadas hasta hoy. - Paris, 21, rue d'Enghien. - Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. - Per menor.

En Almería, Gomez Talavera.

A LOS FUMADORES.

El papel de fumar de hilo puro sin cola, marca «La Zaragozana» de los señores Layana y C. de Zaragoza procede tan sólo de trapo blanco de hilo de los puntos mas sanos que se producen en la Península, como son las montañas en donde las aguas claras y limpias permiten las coladas de buena fé y de aquí que el trapo tenga toda su fibra y sea limpio y suave.

A esta circunstancia y á la de no emplear en su fabricacion ningun producto químico, debemos su inmejorable calidad demostrada al quemarse que no deja resíduo, y preserva al tabaco su propia aroma.

El papel Persa, paja de arroz de la misma fábrica bajo la marca retrato de I. Layana es superior en clase á todos los conocidos.

Depósito único en Almería, (de ambas marcas) casa de D. Miguel Balmás.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

establecida con la deliciosa harina de la salud

REVALENTA ARABICA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES, HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA, ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75.000 CURACIONES ANUALES
DU BARRY Y CIA. CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, quinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, despues de comer y durante el embarazo; dolores, agriese,) calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de os riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilita, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropeñas, reumatismos, gripe, falta de frescura y nergia y fiebre amarilla.

Es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para flacas personas de toda edad, fortaleciendolos músculos, y conso lidando las carnes.
Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la otra, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934; del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirugia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc.—Certifico que con el uso de la Revalenta Arábica he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino; empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufra meses hace, una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

era núm. 68.47.1 Prounett (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.
Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso de sito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda publicidad pque le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecia herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.
Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.
Muy Sras. mios: tengo la satisficion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme, todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.
Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aqujéado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, dehechando todo otro tratamiento de curacion. Transo curridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Frío lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.
Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un *reñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un *reñimiento inveterado* de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un *neuralgia* á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consuncion pulmonar con tos vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de *gastralgia*, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.